
Cymerman dice que
el Papa planeaba
v o l v e r a M e d i o
Oriente: “Quería con-
tribuir a la paz”. 
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Henrique Cymerman (Opor-
to, 1959) conoció al Papa en junio
de 2013, a través de un amigo en
común, el rabino argentino
Abraham Skorka. Francisco invi-
tó al periodista israelí de origen
portugués a la residencia de San-
ta Marta, y desde entonces, dice
Cymerman, se hicieron amigos,
y hasta el final conversaron e in-
tercambiaban correos. El último
de ellos lo recibió dos días antes
de la muerte de Francisco.

El autor del libro “Voces desde
el centro del mundo: el conflicto
entre árabes e israelíes contado
por sus propios protagonistas”
(Temas de Hoy, 2005) fue uno de
los impulsores del viaje que el
Papa realizó a Medio Oriente, en
mayo de 2014. Cymerman tam-

Papa, y eso es increíble, es el sím-
bolo de todo, de todo lo que este
Papa significa. Es un Papa uni-
versal”, comenta el analista.

“Yo creo que este Papa Fran-
cisco no es un personaje solo del
mundo cristiano, era una perso-
na que le preocupaba ante todo
el futuro de la humanidad, y la
humanidad incluye otros pue-
blos y otras religiones. Y todo lo
que él nos pedía a nosotros era
eso, olvidémonos por un mo-
mento a qué religión pertenece-
mos, a qué grupo étnico, a qué
grupo social, y vamos a hacer al-
go por el denominador común
de todos nosotros”, af irma
Cymerman, quien asegura que a
Francisco “no le gustaban los ra-
dicales, de ningún tipo”.

“El Papa quería crear un futu-
ro distinto, por eso yo digo que,
para mí, es el Papa más universal

de la historia moderna”. 
Cymerman cuenta que en los

últimos meses, el Papa estaba
planificando un nuevo viaje a
Medio Oriente con escalas en
“Jordania, Belén e Israel”, igual
que la visita que realizó en 2014,
su segunda gira internacional. 

“Creo que, a nivel espiritual, le
hacía mucha ilusión venir aquí
de nuevo. (…) Y lo segundo, él
quería contribuir a la paz”.

Para Cymerman, el sucesor de
Francisco debería abordar Medio
Oriente con una actitud de “escu-
char mucho”. “No ponerse en una
actitud de quien viene a juzgar a
un lado o a otro, sino intentar en-
tender las posiciones, optar por la
empatía, por entender los miedos,
las fantasías, los sueños de cada
uno e intentar acercar posiciones.
Ese es el legado de Francisco y yo
creo que es muy importante”.

bién fue uno de los principales
organizadores de la reunión que
el Papa, el entonces Presidente
israelí, Shimon Peres, y el man-
datario palestino, Mahmoud Ab-
bas, tuvieron en los jardines del
Vaticano, en junio de 2014, un
gesto por la paz considerado co-
mo histórico.

Al lado de unos cipreses, en la
tibia noche de Tel Aviv, Cymer-
man conversó con “El Mercurio”
sobre la importancia que tuvo
Medio Oriente para el fallecido
Papa Francisco. 

“Esta mañana (ayer) quien me
informó a mí sobre lo que había
ocurrido, media hora después del
fallecimiento del Papa, fue un
musulmán de Emiratos Árabes
Unidos, quien recibió la informa-
ción del Vaticano, y él informa a
un judío (Cymerman) que es una
de las personas más próximas al

Henrique Cymerman, amigo de Francisco:

“Él quería crear un futuro distinto; para mí, es
el Papa más universal de la historia moderna”
TEL AVIV| El periodista israelí dice que al Pontífice fallecido “no le gustaban los radicales de ningún tipo”.
GASPAR RAMÍREZ
Enviado especial

El Papa Francisco deja co-
mo su principal legado
una “Iglesia en salida
hacia el mundo”, desta-

ca José Manuel Vidal, un recono-
cido vaticanista español y director
del portal Religión Digital, quien
ha escrito varios libros que repa-
san los últimos pontificados, co-
mo “De Juan Pablo II al Papa del
Olivo, Benedicto XVI”, “El Papa
enigma” y “Francisco, el nuevo
Juan XXIII”.

—¿Cuál sería el sello más distin-
tivo del pontificado de Francis-
co? ¿Cómo se podría describir
las prioridades de su período co-
mo líder máximo de la Iglesia? 

“Con cuatro palabras: Prima-
vera, evangelio, pobres, casa co-
mún y misericordia. Un Papa que,
con esas palancas, cambió la es-
tructura y la identidad de la Igle-
sia y hasta el estilo de ser Papa”.

—¿En qué aspectos se ha nota-
do el origen latinoamericano
del Santo Padre? ¿Tuvo algún
efecto en su estilo de ejercer el
pontificado?

“La ‘latinoamericanidad’ mar-
có a fondo el pontificado de Fran-
cisco. Desde las claves que decía-
mos antes hasta las formas, el len-
guaje o el estilo. Pasamos de un
Papa doctor a un Papa pastor. Y
esa pastoralidad de Francisco per-
meó todo su hacer y su actuar, su
cercanía, su empatía, nunca antes
vistas en los Papas de Roma, al
menos de una forma tan destaca-
da. Francisco encarnó a las mil
maravillas a un Papa del, para y
con el pueblo santo de Dios”.

—El Papa también fue el primer
jesuita en liderar la Iglesia. ¿De
qué manera impactó su orden
religiosa en el mensaje y espiri-
tualidad de Francisco? 

“Si la infancia argentina fue la
‘patria de su vida’, la Compañía
marcó a fuego tanto su forma de
ser —por ejemplo, su austeri-
dad— como su espiritualidad

profundamente ignaciana o sus
actitudes ante la vida, por ejem-
plo, el discernimiento. La compa-
ñía ganó a su primer Papa de la
historia y Jorge Bergoglio pudo
colocar a la Iglesia en modo igna-
ciano. Y la verdad es que ese paso
por la espiritualidad jesuita le está
sentando muy bien”.

—Otra particularidad de su pa-
pado fue que le tocó convivir
con el Papa emérito Benedicto
XVI, una situación inédita. ¿Có-
mo llevaba este tema Francisco,
de liderar la Iglesia ante los ojos
de su antecesor, quien —ade-
más— tenía un estilo muy dife-
rente al suyo? ¿Cómo fue la rela-
ción entre ambos? 

“La cohabitación entre dos Pa-
pas por vez primera en la historia
salió a las mil maravillas por parte
de los dos implicados. Su relación
siempre fue muy cordial. Francis-
co admiraba y quería a Benedicto
y lo consideraba su abuelo sabio.
La cizaña la sembraron algunos de
los miembros del círculo más ínti-
mo del Papa emérito, en concreto
monseñor (Georg) Ganswein, su
secretario particular, que intentó
en varias ocasiones y por distintos
medios convertir a Benedicto en
un dique de contención contra las
reformas de Francisco. Hasta que
Francisco se hartó y terminó
echándolo de la Curia vaticana”.

—Uno de los temas más sensi-
bles en la Iglesia ha sido el de los
abusos sexuales por parte de re-
ligiosos (el asunto había comen-
zado a enfrentarse en el pontifi-
cado de Benedicto). ¿Cómo eva-
lúa la gestión de Francisco para
combatir este problema?

“Lo fundamental de Francisco
en esta plaga —de la que depende,
en el fondo, la credibilidad de la
institución— ha sido el cambio de
paradigma: rompió el sistema ha-
bitual en toda la Iglesia del encu-
brimiento para pasar al de la tole-
rancia cero. Y, sobre todo, cambió
la óptica eclesial y colocó a las víc-
timas en el centro, incluida su re-
paración integral —también eco-

nómica—. Los obispos de todo el
mundo están obligados a hacer lo
mismo. En teoría, lo están hacien-
do. En la práctica dejan mucho
que desear y muchos de ellos si-
guen considerando a las víctimas
como un problema, que hace daño
a la imagen de la Iglesia”.

—Francisco abordó asuntos co-
mo la relación de la Iglesia con
las personas homosexuales.
También buscó abrir nuevos es-
pacios de participación para las
mujeres. ¿Se puede considerar a
Francisco un Papa de línea re-
formista en este sentido? 

“Es evidente que Francisco tie-
ne muchos enemigos, fundamen-
talmente por sus posturas en te-
mas sociales —defensa de los po-
bres y denuncia del capitalismo

salvaje— y en temas doctrinales.
Los sectores más conservadores
no le perdonan su apertura a los
homosexuales y al colectivo
LGTBI+ y hasta lo tachan de here-
jía. Y lo mismo le suelen achacar
en el tema de la apertura, con pa-
sos lentos, a la igualdad de la mu-
jer en la Iglesia y en el altar”.

—¿Cuáles fueron las mayores
dificultades de su pontificado?
¿Y en qué aspectos se le podría
criticar que pudo haber hecho
más? 

“La situación de la mujer en la
Iglesia es la asignatura pendiente
de Francisco. La situación de la
mujer ha cambiado en el sentido
de que, en este tema como en
otros muchos, el Papa ha puesto
en marcha su proceso hacia la

igualdad, pero queda mucho ca-
mino por hacer. Y o lo hace rápido
o la sociedad actual no se lo va a
perdonar a la Iglesia”.

—¿Cómo diría usted que ha
cambiado la Iglesia Católica li-
derada por Francisco? ¿Vive
tiempos difíciles o hay motivos
para ser optimistas?

“Francisco ha cambiado la Igle-
sia en el fondo y en la forma. En el
fondo, colocándola en un proceso
hacia la sinodalidad, es decir hacia
la democratización de sus estruc-
turas y de los roles de sus clérigos.
Pero el proceso tiene que conti-
nuar y ser mucho más ágil. La
Iglesia solo podrá dar sentido a las
nuevas generaciones haciéndose
mucho más evangélica, sencilla,
humilde, apostando por la igual-

dad de género y modificando la
moral sexual, para que deje de es-
tar centrada en el placer conside-
rado casi siempre como pecado”.

—En su opinión, ¿cuál será el
principal legado de Francisco en
la Iglesia? ¿Qué camino le deja a
sus sucesores? 

“Francisco deja a su sucesor el
camino que Juan XXIII dejó a Pa-
blo VI: continuar con su proceso
de renovación y de reforma de la
Iglesia. De lo contrario perderá el
tren de la modernidad y dejará de
dar sentido a la gente de hoy, para
convertirse en sal insípida o lám-
para escondida bajo el celemín. Su
principal legado es, pues, la Igle-
sia en salida… hacia el mundo,
hacia los pobres, hacia la miseri-
cordia y hacia el Evangelio”.

JOSÉ MANUEL VIDAL, DIRECTOR DE RELIGIÓN DIGITAL:

“Pasamos de un Papa doctor (Benedicto XVI)
a un Papa pastor (Francisco)”
JEAN PALOU EGOAGUIRRE

Según el vaticanista, el principal legado del fallecido Pontífice es la “Iglesia en salida hacia el mundo, hacia los pobres”. 

EL VATICANISTA Juan Manuel Vidal durante unos de sus encuentros con Francisco. “Cambió hasta el estilo de ser Papa”, dice.
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Cada día un puñado de católi-
cos refugiados en la parroquia de
la Sagrada Familia en Gaza
recibían una llamada. Al otro lado,
incluso durante sus últimos días,
estaba Francisco, que mantenía
contacto estrecho con esta comu-
nidad en el asediado territorio. 

Esta iglesia, la única católica en
la franja, alberga a unos 300
palestinos desde el inicio de la
ofensiva israelí en octubre de
2023. “En 16 meses, nunca dejó
de llamar”, dijo a EFE, George
Anton, miembro de la parroquia. 

La última llamada fue el domin-
go en la dijo: “Estoy rezando por
ustedes, recen ustedes por mí”.

CONTACTO DIARIO:

La llamada a la
iglesia en Gaza

LA IGLESIA Sagrada Familia es
la única católica en Gaza.
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